
АКТУАЛЬНЫЕ ПУБЛИКАЦИИ РОССИЙСКОЙ ИНТЕРНЕТ И 

ПЕЧАТНОЙ ПЕРИОДИКИ 

(25 июня -1 июля 2016 г.) 

 

ИНТЕРНЕТ ПРИЗНАН УГРОЗОЙ ДЛЯ РОССИЯН: ОТ ЧЕГО СОВБЕЗ 

РФ СОБИРАЕТСЯ ЗАЩИЩАТЬ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ 

Совет безопасности России обнародовал проект новой доктрины 

информационной безопасности страны. Среди основных угроз в документе 

названы "размывание духовно-нравственных ценностей" и воздействие 

иностранных государств. Не забыли в Совбезе и об информационной 

составляющей глобальной Сети, отметив увеличение числа необъективных и 

предвзятых материалов о внешней и внутренней политике нашей страны. 

Террористические и экстремистские группировки, а также 

иностранные спецслужбы являются одной из основных угроз для России, 

говорится в проекте доктрины информационной безопасности страны, 

подготовленном Совбезом. В документе подчеркивается, что страна должна 

нейтрализовывать воздействия, "направленные на размывание традиционных 

российских духовно-нравственных ценностей". Среди национальных 

интересов России в информационной сфере в документе перечислены 

обеспечение бесперебойного функционирования информационной 

инфраструктуры и "доведение до международной общественности 

объективной и достоверной информации о государственной политике", 

пишет "РБК". В качестве одного из основных негативных факторов, который 

может повлиять на безопасность страны, названо наращивание зарубежными 

странами возможностей по воздействию на критическую информационную 

инфраструктуру страны. В проекте новой доктрины также отмечается, что 

Россия отстает от других государств в использовании информационных 

технологий, а отечественные экономика и промышленность по-прежнему 

сильно зависят от зарубежных технологий. Россия должна развивать 

собственные информационные технологии, сказано в документе ("Кто 

грозит Рунету"). 

В свою очередь "Независимая газета" напоминает, что одновременно с 

появлением проекта доктрины Госдума окончательно приняла 

антитеррористический пакет законов, внесенный председателем комитета ГД 

по безопасности Ириной Яровой и главой комитета Совета Федерации по 

обороне и безопасности Виктором Озеровым. Есть в них и поправки, 

касающиеся интернет-компаний – новостных порталов, почтовых сервисов, 

соцсетей, мессенджеров, форумов и даже онлайн-магазинов. Представители 

интернет-индустрии новшествами недовольны. Создатель соцсети 

"ВКонтакте" и мессенджера Telegram Павел Дуров уже публично отказался 

выполнять новые требования. Раскритиковал их и бывший сотрудник 

Агентства национальной безопасности США Эдвард Сноуден. Он считает, 

что "законопроект отнимет свободу и деньги у каждого россиянина, при этом 

уровень безопасности не вырастет". Интернет-омбудсмен Дмитрий 

Мариничев назвал законопроект смертным приговором российскому 
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телекому. По его словам, речь идет о вторжении в частную жизнь: "Все наши 

действия – разговоры через камеру, общение с цифровыми носителями – 

будут записываться. И к ним будут иметь доступ третьи лица. А вот хранение 

этого трафика бессмысленно и даже опасно – дополнительные цепочки 

создают дополнительную возможность перехвата наших сообщений" ("За 

инициативы Яровой заплатят пользователи глобальной сети"). 

 

СМИ ЗАЯВЛЯЮТ  О СКОРОМ ДЕФИЦИТЕ ПРОДУКТОВ ИЗ-ЗА 

ПОПРАВОК В ЗАКОН "О ТОРГОВЛЕ" 

Депутаты Госдумы VI созыва в последний день своей работы 

поспешно сразу во втором и третьем чтениях приняли поправки в закон "О 

торговле". Эксперты и участники рынка предупреждают, что в результате 

принятия "сырых" поправок ассортимент продукции на полках торговых 

сетей может сократиться, поскольку закон должен вступить в силу уже через 

10 дней после его публикации. 

"Московский комсомолец" напоминает, что законопроект "О внесении 

изменений в отдельные законодательные акты РФ по вопросам 

антимонопольного регулирования и обеспечения продовольственной 

безопасности" группа депутатов и сенаторов во главе с Яровой внесла в 

Госдуму еще в январе 2015 года. В мае того же года он прошел первое 

чтение. И завис. О необходимости его быстрейшего принятия (еще до 

окончания полномочий VI Госдумы) два месяца назад предупредил 

Владимир Путин после прямой линии. Вот депутаты и поторопились, приняв 

сразу во втором и третьем чтениях, по признанию многих из них, довольно 

"сырой" закон. Итак, что же будет изменено в госрегулировании сетей? В 

первую очередь бонусы за продвижение товаров ритейлом будут ограничены 

5%. Сейчас – 10%. В эти "премии" будут включены и все прочие допрасходы 

поставщиков. Другой важный пункт – сокращение срока, в течение которого 

ритейлер обязан заплатить производителю за поставленный товар. Меры 

жесткие. Но выполнимые. Тем не менее, сетям придется пережить довольно 

долгий период дезорганизации. Их представители предупреждают, что из-за 

этого неизбежно сократится ассортимент. Может вернуться даже давно 

позабытый дефицит ("Закон об исчезновении еды": пугающие 
последствия новых поправок"). 

В то же время один из авторов законопроекта, зампред комитета по 

экономической политике и предпринимательству Госдумы Виктор 

Звагельский, признает, что документ принимался "в скомканном виде", 

поэтому его последствия станут очевидны лишь через какое-то время. "Если 

мы были неправы, Госдуме следующего созыва придется исправлять 

ошибки", – сказал депутат "Коммерсанту". По мнению директора Союза 

независимых сетей Сергея Кузнецова, принятые депутатами поправки не 

соответствуют интересам ни сетей, ни производителей, ни потребителя. "Они 

только усилят позиции федерального ритейла и крупнейших поставщиков, а 

также повлекут сужение канала сбыта для продукции небольших и средних 
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российских производителей из-за ухода с рынка значительной части 

региональной розницы", – говорит он ("Розницу порезали на бонусы"). 

 

КПРФ ПРЕДСТАВИЛА СПИСОК КАНДИДАТОВ В ГОСДУМУ, 

ОБОЗНАЧИВ ПРЕЕМНИКА ЗЮГАНОВА 

На прошедшем съезде КПРФ коммунисты первыми представили свой 

список кандидатов в Госдуму. Возглавил его по традиции председатель ЦК 

КПРФ Геннадий Зюганов, который выступил с обвинительной речью в адрес 

правительства и взятого им курса развития страны. Тем самым он обозначил, 

на чем будет основана предвыборная программа партии. 

Компанию Геннадию Зюганову в первой тройке составят депутат-

космонавт Светлана Савицкая и секретарь ЦК КПРФ Юрий Афонин. Он уже 

второй раз попадает во главу списка, пишет "Независимая газета". Остальные 

кандидаты в общефедеральной десятке расположились следующим образом: 

Жорес Алферов, Иван Мельников, Владимир Кашин, Дмитрий Новиков, 

Сергей Решульский, Ваха Агаев, Казбек Тайсаев. Таким образом, Афонин 

второй раз подряд обошел и знаменитого ученого Алферова, и первого 

зампреда ЦК партии Мельникова, руководящего предвыборным штабом 

КПРФ. Настойчивость, с которой Зюганов ставит молодого политика по 

левую руку, оставляя по правую электорально популярную персону, уже 

долгое время в думских кругах объясняют следующим образом: Афонин – 

один из наиболее вероятных наследников Зюганова.  Немаловажный момент 

– КПРФ на XVI съезде постаралась уйти в максимально острую оппозицию к 

действующей власти. Зюганов выступил с обвинительной речью в адрес 

правительства и взятого им курса развития страны, насытив свою 

политическую проповедь образами и нелицеприятными сравнениями 

("Зюганов указал на возможного преемника"). 

В то же время от критики Владимира Путина коммунисты 

воздерживались практически весь шестой созыв Госдумы. Лидер КПРФ 

разве что рекомендовал президенту грамотно распорядиться своим 

рейтингом: изгнать из правительства либералов, заменив их 

профессионалами-патриотами. "Одна из сильных его сторон – он не сдает 

своих", – сказал Зюганов, подчеркнув, что "твердая верность своим в 

условиях кризиса недопустима". Коммунисты "поступают вполне 

рационально, так как переиграть Путина на внешнеполитических вопросах 

невозможно", заявил"Коммерсантъ" политолог Борис Макаренко. А во 

внутриполитических вопросах "в обществе доминируют патерналистские 

настроения", когда граждане просто ждут от власти решений всех своих 

проблем. "Лояльные патерналисты" – это избиратели "Единой России", 

"разочаровавшиеся патерналисты" – это избиратели "Справедливой России", 

"озлобленные патерналисты" – электорат КПРФ, говорит он. "И поскольку 

кризис продолжается, то ряды разочаровавшихся и озлобленных 

патерналистов будут расти", – полагает эксперт, который уверен, что КПРФ 

по итогам выборов может получить не менее 15% голосов ("КПРФ 

написала список против правительства"). 
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"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" ОБЪЯВИЛА СПИСОК КАНДИДАТОВ В 

ГОСДУМУ 

 "Справедливая Россия" выдвинула кандидатов в Госдуму, партийный 

список возглавил единолично глава партии Сергей Миронов. В глубине 

списка справороссы нашли места для депутатов - "перебежчиков" из других 

партий, замешанных, в том числе, в офшорном скандале. Партия смогла 

привлечь и новые фигуры – к примеру, экс-тренера сборной России по 

футболу Валерия Газзаева и тележурналиста Романа Бабаяна. 

Как пишет "Российская газета", съезд "Справедливой России" утвердил 

предвыборную программу партии под названием "25 справедливых законов". 

Главная идея – реализовать задачи от президента России, но при этом более 

эффективным путем, чем предлагают конкуренты из "Единой России". В 

списке приоритетов СР – вернуть образованию и науке первые места в мире, 

победить бедность, добиться социальной справедливости для всех. Среди 

конкретных предложений – отмена сборов на капремонт и освобождение 

людей "от банковского гнета и бандитов-коллекторов". Не забыли "эсеры" и 

свои давние предложения о введении прогрессивной шкалы налога на 

доходы физлиц, а также о госмонополии на производство и оборот алкоголя 

("План на Думу"). 

Тематически законодательный план разбит на три блока: законы 

соцсправедливости, справедливой экономики и справедливой власти, 

отмечает "Независимая газета". Однако все три во многом популистские: 

отмена ЕГЭ, повышение стипендии, ограничение роста стоимости услуг 

ЖКХ, госмонополия на производство спирта, борьба с коррупцией и т.п. 

Видимо, чтобы подкрепить письменное слово крепким устным, Миронов 

вернулся к излюбленной оппозиционной теме – нападкам на правительство 

Дмитрия Медведева. Помимо общей критики в адрес кабинета министров 

эсэрам есть что сказать самому премьер-министру, "поскольку он несет в 

конечном итоге ответ за работу министров". ("Миронову поможет тренер 

Газзаев"). 

"Эсеры" согласовали с администрацией президента и партиями 

"Единая Россия" и ЛДПР по межпартийному соглашению семь ключевых 

кандидатур партии, против которых от указанных партий не будут 

выдвигаться конкуренты. Об этом "РБК" рассказали несколько источников в 

партийном руководстве. Из известных новых лиц в Думу от эсэров пойдут 

политконсультант и участник интеллектуальных телеигр Анатолий 

Вассерман (Москва), бывший тренер сборной России по футболу Валерий 

Газзаев (от Северного Кавказа), телеведущий Роман Бабаян (Москва), 

публицист Михаил Делягин (Красноярский край), а также сбежавший из 

плена в Афганистане летчик Владимир Шарпатов. Присоединился к "эсерам" 

также депутат-единоросс и мультимиллионер Александр Ремезков 

(Курганская область). Игорь Ананских из ЛДПР, фигурант офшорного 

скандала, возглавит региональную группу, включающую Карелию, 

Ленинградскую и Мурманскую области ("Обновить наполовину"). 
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В свою очередь "Коммерсантъ" замечает, что электоральный рейтинг 

партии сейчас составляет 6,9%, по данным ВЦИОМа, хотя в 2011 году 

справороссы набрали 13,24% голосов. Несмотря на это Сергей Миронов на 

съезде заявил, что рассчитывает на вторую по численности фракцию. 

Политолог Кирилл Петров считает, что "из всех парламентских партий 

перспективы "Справедливой России" выглядят наиболее туманно", хотя есть 

несколько регионов, где у партии "есть политики выше среднего уровня". 

Проблема в том, что у справороссов "нет сильного лидера, ядерного 

электората, а тема ЖКХ волнует людей, но не определяет их голос" ("Сергей 

Миронов разыграл партию"). 

 

ПУТИН ПРИЗВАЛ ПОКАЗАТЬ НА ПРЕДСТОЯЩИХ ВЫБОРАХ 

ПРИМЕР ЧЕСТНОЙ И ДОБРОСОВЕСТНОЙ КОНКУРЕНЦИИ  

На съезде "Единой России" президент Владимир Путин призвал 

партию власти показать на предстоящих выборах пример честной и 

добросовестной конкуренции. Кроме того, стало известно, что премьер-

министр Дмитрий Медведев единолично возглавит федеральный список 

партии, а первый заместитель главы администрации президента Вячеслав 

Володин поведет на выборы одну из региональных групп. 

"Российская газета" пишет, что президент обратился ко всем 

политическим силам, к тем, кто собирается идти в депутаты, хочет стать 

губернатором или работать в муниципальных органах власти. "Прошу вас 

ценить доверие людей, обещать только то, что можно выполнить, дорожить 

политической и общественной стабильностью, - сказал он. - Ведь только в 

условиях общенационального согласия мы можем идти вперед, добиваясь 

выполнения намеченных планов и изменять жизнь к лучшему для наших 

людей" ("Владимир Путин: Не обманите ожидания людей"). 

"Коммерсантъ" отмечает, что список "Единой России", как и пять лет 

назад, единолично возглавляет председатель партии Дмитрий Медведев: 

тогда он был президентом, теперь идет на выборы как премьер-министр. 

Больше Белый дом никого на выборы не отправил и в этом одно из отличий 

нынешней кампании. В 2011 году региональные списки партии возглавляли 

первые вице-премьеры Игорь Шувалов и Виктор Зубков, вице-премьеры 

Игорь Сечин, Вячеслав Володин, Дмитрий Козак, Александр Жуков, 

министры Юрий Трутнев и Сергей Шойгу ("Единая Россия" разошлась по 

стране"). 

"Независимая газета" сообщает, что Медведев использовал трибуну XV 

съезда ЕР для высказываний по социально-экономической деятельности 

правительства. Самыми оригинальными следует, видимо, считать вот такие 

его высказывания: "Единая Россия" предлагает уже со следующего года 

восстановить индексацию пенсий в полном объеме на инфляцию 

предыдущего года. Также наша партия будет добиваться, чтобы были 

проиндексированы и другие социальные выплаты, компенсации и пособия" 

("Партия власти определилась с паровозами и машинистами"). 
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"РБК" напоминает, что участие в выборах — традиционная вещь для 

Володина, он участвовал во всех избирательных кампаниях "Единой России", 

сказал РБК глава близкого к Кремлю фонда ИСЭПИ Дмитрий Бадовский (в 

1999 году Володин входил в руководство "Отечества", на базе которого через 

несколько лет была создана "Единая Россия"). По мнению Бадовского, 

Володин будет в режиме реальной кампании тестировать, как работает 

политическая система с точки зрения соблюдения принципов 

конкурентности, активности, легитимности ("Прокурор, полярник, 

генерал"). 

"Московский комсомолец" пишет, что выступления лидеров сильно 

отличались от того, что было в 2011–2012 годах, ведь за это время 

произошло немало событий и выборы проходят уже совсем в другом 

контексте. В 2011 году вся Дума избиралась по партийным спискам, в этот 

раз 225 депутатов будут избраны по старой системе, остальные — по 

одномандатным округам. "Партия несет всю полноту ответственности за тех, 

кто будет включен в список кандидатов, — подчеркивал президент. — Все 

кандидаты, особенно по одномандатным округам, не должны забывать, что 

представляют не только себя, но и крупнейшую политическую силу" 

("Путин взял под крыло "Единую Россию"). 

 

ГРАЖДАНЕ РОССИИ БУДУТ ПОПАДАТЬ В "БАЗУ" СИЛОВИКОВ 

ЗА "НАРУШЕНИЕ МОРАЛИ" 

Владимир Путин подписал закон "Об основах системы профилактики 

правонарушений России", который вступит в силу уже 21 сентября. 

Любопытен этот закон, прежде всего, возвратом понятия из советского 

прошлого – "антиобщественное поведение". При этом законотворцы не 

потрудились дать четкое определение "новому" понятию. 

По задумке законотворцев, антиобщественным поведением будут 

считаться некие действия физического лица, "нарушающие общепринятые 

нормы поведения и морали, права и законные интересы других лиц", но при 

этом "не влекущие за собой административную или уголовную 

ответственность". Принятый закон дает право органам государственной 

власти (в первую очередь – силовым структурам) и местного самоуправления 

не только проводить безобидные профилактические беседы и "правовое 

информирование" граждан, но и разрешает ставить на учет, получать и 

обмениваться личными данными лиц, уличенных в антиобщественном 

поведении, указывает "Московский комсомолец". При этом законотворцы не 

потрудились дать четкое определение "антиобщественному поведению". То 

есть за что будут попадать в "черный список" граждане, до конца не понятно. 

В то же время, по мнению адвоката Дмитрия Аграновского, подобные 

бессмысленные законы принимаются исключительно для того, чтобы 

"выслужиться перед начальством": "90% принимаемых силовых законов, в 

том числе и последний антитеррористический закон Яровой, ни народу, ни 

государству не нужны" ("Полиция займется аморалкой"). 
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В свою очередь упомянутый "ненужный" антитеррористический "закон 

Яровой", наделавший много шума в обществе и в телекоммуникационной 

сфере, обещают доработать Минкомсвязи, правительство и новая Госдума, 

пишет "РБК". Хронология, по которой закон принимался в версии второго 

чтения, не позволила комитету (профильному комитету Госдумы по 

безопасности) учесть или заслушать позицию министерства. Считаем, что 

возникнут серьезные вопросы с конкретным правоприменением закона", – 

отметил министр. По его словам, закон потребует поправок в части 

сертификации средств связи, ключей шифрования и хранения данных. 

Минкомсвязи представит свои предложения в сентябре-октябре, заявил 

Никифоров. Их рассмотрят новый состав Госдумы и правительство, добавил 

он. Представитель МТС, впрочем, считает, что подзаконными актами норму 

о хранении данных смягчить невозможно, а можно пересмотреть только 

законодательно ("Принять и хранить"). 

 

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ НАШЕЛ В ГЕРМАНИИ ИДЕАЛЬНЫЙ 

ПРИМЕР ЖКХ 

В правительстве РФ по-прежнему на повестке дня энергоэффективное  

оборудование в жилищно-коммунальном хозяйстве. Пример для подражания, 

по мнению премьер-министра, следует искать в Германии. Тем временем, 

объем частных вложений за 2015 год в российскую систему ЖКХ 

оценивается в 71 млрд руб., а аварийность "реально снижается" – примерно 

на 47%, отчитался глава Минстроя Михаил Мень. 

Как пишет "Российская газета", глава правительства провел совещание 

по внедрению энергоэффективного оборудования в жилищно-коммунальном 

хозяйстве. Каким оно может быть, Дмитрий Медведев посмотрел на новом 

заводе немецкой компании Wilo, специализирующейся на производстве 

насосного оборудования как раз для нужд ЖКХ. "Несмотря на то, что сейчас, 

наверное, не самый простой период во взаимоотношениях между Россией и 

Германией, германские инвесторы остаются все равно ключевыми 

инвесторами в нашей стране. Я хотел бы их искренне поблагодарить за все, 

что делалось и делается в этом направлении", – заявил премьер на 

торжественной церемонии открытия завода. Особенно был отмечен тот факт, 

что компания стремится в течение нескольких лет довести уровень 

локализации производства до 80 процентов. По возможности на заводе 

устанавливалось российское оборудование, рассказали Дмитрию Медведеву 

во время обхода цехов. Кроме того, все сотрудники на производстве местные 

и, уверяли председателя правительства, рады здесь работать ("Деньги на 

коммуналку"). 

По данным "Коммерсанта", главный для Белого дома механизм 

привлечения бизнеса в коммунальную сферу – передача в концессию 

неэффективных предприятий ЖКХ. По данным на май, в отрасли заключены 

736 концессионых соглашений (271 из них – в 2015 году, и 112 – в 2014-м). 

Объем частных вложений за 2015 год оценивается в 71 млрд руб., а 

аварийность "реально снижается" – примерно на 47%, отметил глава 
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Минстроя Михаил Мень. Для повышения энергоэффективности домов 

Минстрой готов упростить заключение энергосервисных договоров, сказал 

министр: для их заключения по проекту Минстроя не нужно будет согласия 

всех собственников – решение будет приниматься собранием 

многоквартирного дома (МКД). Условия энергосервисного контракта можно 

будет включать в договор управления МКД, что позволит заниматься 

энергосбережением управляющим компаниям – экономия станет, по сути, 

платой за их услуги ("ЖКХ заставят экономить на свете и тепле"). 

 

ЛДПР ПЛАНИРУЕТ НАБРАТЬ 20 МЛН ГОЛОСОВ  

Лидер партии ЛДПР планирует набрать 20 миллионов голосов 

избирателей, делая упор на патриотические настроения. По мнению либерал-

демократов, лозунг "Хватит унижать русских!" отражает внутренние 

ощущения россиян. Любопытно, что в списке партии превалируют 

состоятельные депутаты. Тем временем, по данным ВЦИОМ, при закрытом 

опросе ЛДПР готовы выбрать 11,4% избирателей. 

Как пишет "Российская газета", ЛДПР пойдет на выборы в Госдуму 

под лозунгом "Хватит унижать русских!" и выставит кандидатов во всех 225 

одномандатных округах. Днем ранее партия провела свой предвыборный 

съезд, в работе которого, помимо лидера Владимира Жириновского, приняли 

участие руководитель высшего совета ЛДПР и вице-спикер Госдумы Игорь 

Лебедев, первый замруководителя фракции Алексей Диденко, а также члены 

высшего совета партии, депутаты фракции ЛДПР в нижней палате и 

региональных парламентов. Всего же на съезд прибыло 89 делегатов 

("Вернуть избирателя"). 

Как сообщает "РБК",  в списках партии остались состоятельные 

депутаты. Сергей Вайнштейн, чей доход в 2014 году составлял почти 253 млн 

руб., а семейный – 851,5 млн руб., пойдет на выборы по одномандатному 

округу в Челябинской области. Тезка отца депутата фигурировал в 

"панамских документах": он был указан как один из совладельцев офшора 

Elmex Holdings S.A., писал Forbes. Сам депутат говорил, что в его 

собственности ничего нет и все указано в декларации. Решение по 

кандидатуре Вайнштейна не было очевидным, ранее собеседник газеты в 

руководстве партии не исключал, что он не войдет в список, так как редко 

появлялся в Думе ("ЛДПР изберется делением"). 

По данным "Независимой газеты",  лидер ЛДПР планирует получить 20 

млн голосов избирателей. В партии надеются достучаться до тех россиян, 

которые поддержали ее в далеком 1993-м. Для этого, в частности, будет 

поднят русский вопрос. "Он должен быть в Конституции, – сказал своим 

соратникам Жириновский. – Наша страна огромная, но русские есть и в 

Калининграде, и на Чукотке". Остальные призывы будут звучать следующим 

образом: "Время работает на ЛДПР", "Вернуть границы СССР", "Вставай, 

великая Россия" и т.п. Под эту тему подведены и требования: устроить 

разделение губерний по территориальному, а не национальному принципу. 

Отдельный вопрос – излюбленная для Жириновского геополитика. 
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Предметом гордости для него послужила точность собственных прогнозов: 

Украина отвернулась от России, Ближний Восток полыхает. А в самой РФ 

силами ЛДПР были предотвращены три госпереворота ("ЛДПР последней 

присоединилась к договору об обязательной конкуренции"). 

Тем временем "Коммерсантъ" пишет о том, что по опросу ВЦИОМа, 

который был проведен 19 июня, при закрытом вопросе ЛДПР готовы 

выбрать 11,4% избирателей (15,9% говорят, что не станут участвовать в 

выборах, 8,3% затрудняются с ответом). С конца мая, по данным социологов, 

электоральный рейтинг партии рос. "Раньше ЛДПР была нишевой партией, 

но два года ура-патриотических настроений расширили ее потенциальный 

электорат, патриотические тренды работают на ЛДПР", – говорит политолог 

Константин Калачев. Глава близкого к Кремлю фонда ИСЭПИ Дмитрий 

Бадовский еще в 2014 году по итогам региональной кампании заявлял, что 

"на сегодня второй партией в стране объективно является ЛДПР. Это 

отражается и по рейтингам лидеров партий" ("ЛДПР хотела бы вернуться в 

90-е"). 

 

СОВФЕД ОДОБРИЛ "АНТИТЕРРОРИСТИЧЕСКИЙ ПАКЕТ" 

ЯРОВОЙ 

В среду, 29 июня, Совет федерации одобрил "антитеррористический 

пакет" поправок Ирины Яровой. В нынешней редакции закон не ущемляет 

права граждан, а жалобы операторов связи лишь "спекуляция рынка", 

заявили в верхней палате парламента. Противники закона, обратившиеся к 

президенту с просьбой наложить на него вето, ждут его решения. 

"РБК" пишет, что голосованию предшествовало бурное обсуждение 

закона. В начале заседания сенатор от Владимирской области Антон Беляков 

предложил сенаторам снять с рассмотрения "пакет Яровой", однако сенаторы 

отказались это сделать. Спикер верхней палаты Валентина Матвиенко 

подчеркнула, что "можно было бы спрятать голову в песок", но закон 

является "резонансным" и "чувствительным" для общества, поэтому было бы 

правильно обсудить его. Накануне "пакет Яровой" одобрили два профильных 

комитета Совфеда – по конституционному законодательству и по обороне 

("Пакет на подпись"). 

"Российская газета" отмечает, что из окончательной редакции пакета 

исчезла норма о лишении гражданства бипатридов, уличенных в 

террористической деятельности, и запрете на выезд из России для 

экстремистов. При этом в документе сохранились положения о хранении в 

России операторами связи информации о фактах соединений абонентов в 

течение 3 лет, а самого контента, включая видео, до шести месяцев. Кроме 

того, в законе содержится запрет на миссионерскую деятельность, 

направленную на нарушение общественной безопасности и порядка, 

экстремистские действия, принуждение к разрушению семьи, посягательство 

на личность, права и свободы граждан ("Вам – пакет"). 

"Московский комсомолец" пишет, что сенатор Николай Пожитков 

предположил, что хранение всех разговоров, которые ведутся в стране, если 
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и не разорит операторов связи, то замедлят развитие отрасли. Связисты будут 

вынуждены вкладываться в ненужную аппаратуру вместо того, чтобы 

закупать необходимую для роста качества услуг. Однако сенатор Клишас 

парировал этот аргумент документом двенадцатилетней давности: "Согласно 

постановлению правительства 538 от 28 августа 2005 года все операторы 

обязаны три года хранить все разговоры для предоставление в ФСБ и МВД. 

Если они это делают, то дополнительных расходов не потребуется" 

("Сенаторы выпустили пар в "пакет Яровой"). 

"Коммерсантъ" сообщает, что критики антитеррористического пакета 

рассчитывают, что президент наложит на него вето. С такой просьбой к 

Владимиру Путину обратились Всетатарский общественный центр, 

Консультативный совет глав протестантских церквей РФ, правозащитники. 

Глава Московской Хельсинкской группы Людмила Алексеева выразила 

надежду, что президент не подпишет "этот дикий пакет законов". Глава 

Совета по правам человека при президенте Михаил Федотов сообщил, что 

совет в "самое ближайшее время" направит обращение к президенту с 

призывом не подписывать закон и рекомендовать Госдуме вернуться к его 

рассмотрению в осеннюю сессию. По мнению господина Федотова, для 

реальной борьбы с терроризмом "нужен точный, адекватный и 

конституционный закон, а не то, что написано второпях, на бегу". "В нем 

сейчас очень много внутренних противоречий и противоречий с другими 

законодательными актами нашей страны", – сообщил он 

("Антитеррористический пакет ушел к президенту"). 

 

МИНФИН ХОЧЕТ УСИЛИТЬ КОНТРОЛЬ ЗА РАСХОДАМИ 

ГРАЖДАН 

Правительство и президент объявили о новой схеме работы в условиях 

ожидаемого снижения номинальных доходов бюджета в 2017 году. Текущий 

дефицит бюджета, который остается намного выше запланированных 

президентом 3%, становится все сложнее покрывать за счет средств 

Резервного фонда. Сам фонд также может быть исчерпан уже в первой 

половине 2017 года. 

"Независимая газета" пишет, что по итогам первого полугодия 2016 

года дефицит федерального бюджета составил 4,3% ВВП, что значительно 

больше обозначенного президентом РФ Владимиром Путиным ориентира в 

3%. "По сравнению с аналогичным периодом прошлого года он (дефицит) 

возрос на 2,2% ВВП. Это связано с тем, что доходы снизились и составили 

15,1% ВВП в первую очередь от снижения нефтегазовых поступлений 

примерно на 30%. В целом доходы сократились на 12%, доля нефтегазовых 

доходов снизилась до 36%", – пояснил вчера Антон Силуанов. Как вариант 

борьбы со снижающимися доходами в Минфине предлагают "максимально 

аккуратно" подойти к бюджетным расходам в текущем году. Некоторые 

решения властей на фоне углубления бюджетного кризиса выглядят 

парадоксальными. Так, в 2016 году, когда власти могут использовать 

Резервный фонд, они отказываются от индексации пенсий, а в 2017 году, 
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когда фонд уже будет исчерпан, пенсии решено проиндексировать. К тому 

же власти пока так и не приняли окончательного решения по доиндексации 

пенсий в текущем году, обещая рассмотреть такую возможность исходя из 

итогов первого полугодия в экономике. В 2017 году пенсии обещают 

проиндексировать на 5,9% ("Россия растратила Резервный фонд"). 

"Коммерсантъ" пишет, что источником покрытия дефицита в 2016 году 

может стать рост объема внутренних заимствований – но решение об этом 

будет приниматься только при крайней необходимости, сказал вчера Антон 

Силуанов. Пока же Минфин сохраняет возможность "средства, которые не 

привлекли на внешнем рынке, занять на внутреннем". В рейтинговом 

агентстве Standard and Poor`s (S&P) вчера заявили, что ждут дальнейшего 

роста дефицита бюджета в 2016 году и сомневаются в способности Белого 

дома получить более 1,5 трлн руб. за счет приватизации (из-за плохой 

конъюнктуры и санкций), увеличения дивидендов от госкомпаний на 500 

млрд руб. в год (из-за лоббизма и рисков их финансовой неустойчивости) и 

повышения налогов в сырьевом секторе. Сам Минфин тем временем 

усиливает бюджетную дисциплину – Белый дом внес в Госдуму поправки к 

КоАП, уточняющие ответственность получателей и распорядителей 

межбюджетных трансфертов и признаки "недостоверной бюджетной 

отчетности". Еще одной мерой борьбы со спадом бюджетных доходов в 

Минфине видят контроль расходов граждан ("Приоритеты выстроят в 

очередь у президента"). 

"Московский комсомолец" сообщает, что присутствующая на 

заседании глава Счетной палаты Татьяна Голикова предложила 

повнимательнее посмотреть на государственные программы. По ее 

информации, они исполняются только на 36%, а выделенные на них деньги 

часто оседают на депозитах. Ранее проходила информация, что Минфин уже 

решил сократить финансирование большинства госпрограмм, в первую 

очередь – направленных на поддержку спорта, культуры, науки. Расходы 

бюджета на три будущих года заложены меньшие, чем в году текущем – по 

15 триллионов вместо нынешних 17. А "точек роста" бюджетной 

состоятельности на ближайшие годы Силуанов видит две: "Первое 

предложение: ввести мораторий на наложение всех налоговых льгот по 

региональным и муниципальным налогам. Да и с федеральными льготами 

нужно поосторожнее, после согласования с регионами. Второе. Мы 

наблюдаем резкий рост поступлений от акцизов на алкоголь. На 18% за 

полгода, на 30% только за последние два месяца. Это прорыв. Мы 

предлагаем перераспределить эти доходы по регионам в зависимости от 

розничных продаж. Кто больше алкоголя продает – должен больше и 

получать". Таким образом, те регионы, которые больше пьют, получат 

возможность лучше есть. К сожалению, рост потребления алкоголя пока 

остается единственным из темпов роста отечественной экономики 

("Силуанов объявил, как проиндексируют пенсии в 2017 году"). 
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АЛКОГОЛЬ ПОД КОНТРОЛЕМ: В РОССИИ ВСТУПАЮТ НОВЫЕ 

ПРАВИЛА ПРОДАЖИ СПИРТНОГО 

С 1 июля в розничной торговле алкоголем вступают в силу 

нововведения. В частности, теперь продавцы обязаны фиксировать в  ЕГАИС 

не только приемку товара от оптовиков, но и все розничные продажи 

потребителям через кассы. Проверить продавца просто – считывание 

происходит по QR-коду с акцизной марки, который необходимо сканировать 

непосредственно на кассе. 

Как пишет "РБК", до сих пор система учета алкогольной продукции 

ЕГАИС, внедрение которой началось еще в 2006 году, контролировала 

исключительно взаимоотношения производителей, оптовиков и розницы в 

части оформления отгрузки алкоголя. Продажи конечному потребителю в 

системе никак не учитывались. С 1 июля розничные продавцы обязаны 

фиксировать в ЕГАИС не только приемку товара от оптовиков, но и все 

розничные продажи потребителям через кассы. По данным 

Росалкогольрегулирования (РАР), сейчас в России насчитываются чуть более 

210 тыс. розничных организаций, имеющих лицензии на продажу алкоголя. 

Из них около 50 тыс. – заведения общепита, остальное – магазины. В общей 

сложности в них работают около 350 тыс. кассовых аппаратов ("Алкоголь 

под контролем"). 

По данным "Российской газеты", определить, вносит ли продавец 

данные в систему при продаже бутылки,  просто. Если в магазине действует 

система считывания штрихкодов, то есть на кассе "пробивается" каждый 

товар, то алкоголь для передачи данных в ЕГАИС должны "пробивать" 

дважды. Один раз данные снимаются со штрихкода для внесения их во 

внутреннюю систему магазина, второй раз считывается QR-код с акцизной 

марки, это и есть передача данных в ЕГАИС. Большинство крупных 

магазинов уже работает по этой системе. Если в магазине используются 

кассы, где все цены вводятся вручную, алкоголь должны сканировать как 

минимум один раз. Даже если в магазине нет Интернета, продавец обязан это 

делать. Все данные сохраняются на специальном терминале, а раз в три дня 

его надо будет носить туда, где есть связь со Всемирной паутиной. 

Например, на почту. В Росалкогольрегулировании рассказали, что к ЕГАИС 

подключено 95% всех розничных точек. По данным на конец 2015 года, 

спиртное продавалось в 230 тысячах точек. Директор Центра исследований 

федерального и региональных рынков алкоголя Вадим Дробиз считает, что 

больших проблем с внедрением ЕГАИС для розницы не будет. Но он не 

исключает накладок. "На отладку такой масштабной системы потребуется 

около трех месяцев", – прогнозирует эксперт ("До последней капли 

водки"). 

ЦЕНТРОБАНК ОТСТРАНЯЕТ АСВ И КОММЕРЧЕСКИЕ БАНКИ ОТ 

САНАЦИИ 

С 2018 года банковский сектор РФ ждет поэтапное реформирование 

системы. Об этом в ходе Международного финансового конгресса заявила 

глава ЦБ Эльвира Набиуллина. Речь шла об изменениях процедуры санации: 
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регулятор готов взять на себя ответственность в качестве основного 

источника финансирования, снизив вложения на старте процедуры на 25-

30%. 

Как пишет "Коммерсантъ", глава ЦБ Эльвира Набиуллина заявила о 

том, что регулятор создаст специальный фонд, который будет входить в 

капитал санируемых банков. "Банк России готов принять на себя большую 

ответственность за результативность санаций, выступив не только в качестве 

основного источника финансирования, как сейчас, но и в качестве основного 

организатора этого процесса", – заявила она на Международном финансовом 

конгрессе. Управлять фондом будет специально учрежденная управляющая 

компания. Новый механизм позволит на старте вкладывать в санацию банков 

на 25-30% меньше, чем при нынешней схеме, считают в ЦБ. С 2008 года 

санациями занимается АСВ, в чьи функции входит оценка проблем банка, 

необходимой на его спасение финансовой помощи, поиск и отбор 

инвесторов, а впоследствии контроль за процессом оздоровления. Но 

начиная с 2015 года по ряду проектов возникла необходимость 

дофинансирования вследствие увеличения "дыры" в санируемом банке, и 

регулятор заговорил о неэффективности системы санации. К идее ЦБ немало 

вопросов у экспертов. "В целом она представляется здравой, так как позволит 

избежать излишней рублевой эмиссии, как в случае беспроцентных кредитов 

АСВ, а также случаев передачи инвесторами санируемым банкам своих 

проблемных активов", – рассуждает старший директор по финансовым 

институтам Fitch Ratings Александр Данилов. Однако уверенность в том, что 

санированные банки можно будет продать в рынок, вызывает сомнения 

("Банк России записался на оздоровление"). 

По данным "Российской газеты", в первую очередь проблемы в том, 

что банки не ищут качественных проектов, а занимаются кредитованием 

бизнеса собственников. Впрочем, с начала следующего года ЦБ ограничивает 

долю кредитов на связанных с банком лиц специальным нормативом Н25. 

Вопрос только в том, удастся ли банкам к этому времени развернуть свои 

бизнес-модели. Вторая проблема – вовлеченность банков в сомнительные 

операции через транзитные схемы. Деньги прогоняются через зарубежные 

счета и в конечном итоге либо идут опять же в карман собственников банков 

либо на фиктивное увеличение капитала кредитных организаций. Все это для 

экономики чревато застоем, для бизнеса и даже для госкомпаний – потерей 

средств в лопнувших банках, для простых граждан – дорогими кредитами и 

менее привлекательными ставками депозитов. Помимо хирургических 

операций, ЦБ планирует ряд новшеств, которые помогут банкам стать 

устойчивее и ближе к нормальному рынку. Банк России принял решение 

повысить минимальный размер собственного капитала банков до миллиарда 

рублей. Сейчас собственники банков рискуют 300 миллионами рублей 

собственных средств, новая планка заставит их быть более 

осмотрительными. Поэтапное повышение требований начнется с начала 2018 

года, но наращивать капитал акционерам надо уже сейчас ("Разделяй и 

санируй"). 
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ВЛАДИМИР ПУТИН ПРОВЕЛ ЕЖЕГОДНУЮ ВСТРЕЧУ С 

ПОСЛАМИ И ПОСТПРЕДАМИ РФ 

Президент России Владимир Путин провел ежегодную встречу с 

послами и постпредами РФ.  Основные тезисы внешней политики остаются в 

силе: не поддаваться "милитаристскому угару",  вернуть мир на Донбасс и 

продолжить сближение с Китаем.  Но главный вопрос остался нерешенным – 

отношения с западными партнерами, по-прежнему, напряженные. 

Как пишет "Российская газета", ситуация в мире становится все менее 

предсказуемой. Россия не собирается поддаваться "милитаристскому угару", 

но всегда сможет себя защитить, заявил президент на совещании послов и 

постпредов РФ, которое вчера состоялось в МИД. "Мы видим настойчивые 

попытки ряда партнеров сохранить монополию на геополитическое 

доминирование. При этом задействуются как веками копившийся опыт 

подавления, ослабления, сталкивания конкурентов лбами, так и 

усовершенствованные политические и экономические, финансовые, а 

сегодня уже и информационные рычаги", – отметил президент. Например, 

вмешательство во внутренние дела других стран, экспорт "цветных 

революций". В "пособники" иной раз берутся и террористы, и 

фундаменталисты, и подчас даже откровенные неофашисты, добавил он 

("Компас безопасности"). 

"Коммерсантъ" пишет о том, что блицанализ ситуации на Украине 

привел Владимира Путина к обнародованию неожиданного вывода: 

"Считаем недопустимым затягивание украинского кризиса и настойчивое 

желание обвинить в этом кого бы то ни было, прежде всего Россию. Это 

приведет к ухудшению и без того нездоровой ситуации на европейском 

континенте, усугубит последствия той большой ошибки, сделанной в свое 

время, имею в виду сейчас выбор в пользу расширения НАТО на Восток 

вместо строительства с полноценным участием России архитектуры равной и 

неделимой безопасности от Атлантики до Тихого океана". То есть это было 

не что иное, как предложение, которое, оказывается, до сих пор в силе (и 

даже условия его в этот абзац уместились). Впрочем, оно вряд ли кого-

нибудь заинтересует ("Послы по особым изречениям"). 

"Московский комсомолец" сообщает о том, что Путин снова 

подчеркнул, что Россия не вмешивалась и не собирается вмешиваться в 

процесс выхода Великобритании из ЕС – это дело самих англичан и других 

членов союза. Однако не смог удержаться от язвительного замечания: "Еще 

посмотрим, как принципы демократии у них реализуются на практике". В 

свою очередь посол в Великобритании Александр Яковенко в беседе с 

журналистами не стал скрывать, что политические итоги Brexit могут быть 

выгодны России: формирование нового правительства, по его мнению, 

открывает шанс восстановить отношения, которые последние два года 

полностью заморожены ("Путин переходит на ДАИШ"). 

По данным "Независимой газеты",  если взаимоотношения с Западом 

остаются крайне напряженными, то с Китаем сложился "беспрецедентный 
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уровень отношений сотрудничества и доверия". Президент напомнил, что в 

ходе его недавнего визита в Китай был дан старт переговорам о создании 

всеобъемлющего торгово-экономического партнерства на основе 

Евразийского экономического союза и китайского проекта Экономического 

пояса Шелкового пути. В этом он увидел первый шаг "большого 

евразийского партнерства", в том числе с участием стран ЕАЭС, других 

государств СНГ, а также Китая, Индии, Пакистана и в будущем – Ирана 

("Россия не намерена поддаваться милитаристскому угару"). 

 

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ СОВЕТ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ НАЧНЁТ 

РАБОТАТЬ В ИЮЛЕ 

Стратегический совет при президенте РФ, о создании которого 

Владимир Путин объявил в ходе Петербургского международного 

экономического форума, начнет свою работу в июле. В числе приоритетных 

проектов – здравоохранение, ипотека и арендное жилье, поддержка экспорта 

и т.д. Оценивать работу чиновников по проектам будут по системе KPI, 

разработанной главой Сбербанка Германом Грефом. 

Как пишет "РБК", о создании новой структуры Владимир Путин 

объявил 17 июня на Петербургском международном экономическом форуме, 

указ о его создании был подписан в четверг, 30 июня. Совет, отметил Путин, 

"займется ключевыми проектами, которые направлены на структурные 

изменения в экономике и социальной сфере для повышения темпов роста", в 

том числе связанными с повышением производительности труда. Их 

окончательный список и сформирует президиум во главе с главой 

правительства Дмитрием Медведевым. На площадке нового совета будут 

реализованы идеи президента Сбербанка Германа Грефа о реформировании 

госуправления. Греф предлагал создать центр управления реформами и 

реализации ключевых проектов в виде комиссии при президенте, которая, по 

замыслу главы Сбербанка, должна была бы оценивать работу министерств по 

5–7 основным KPI ("Нацпроекты для президента"). 

По данным "Коммерсанта", первое заседание совета состоится в июле, 

сообщил Дмитрий Медведев, на нем будут зафиксированы основные 

направления на ближайшее время, а также сформирована повестка "на более 

длительный период". После этого запланировано заседание президиума, где 

уже будет обсуждаться организация работы новой структуры, а также ее 

увязка с подготовкой нового бюджета. При формировании проекта госказны, 

обратился к членам правительства премьер, необходимо учитывать, что 

работать по "целому ряду важнейших направлений" придется уже в рамках 

проектного подхода – "то есть будем выделять приоритеты, под эти 

приоритеты создавать необходимую административную, организационную 

поддержку и соответственно концентрировать деньги на этих приоритетах" 

("Совет по планам вместо плана по советам"). 

Как заключает "Российская газета", "новый проектный офис" будет 

заниматься ипотекой, арендным жильем, ЖКХ и городской средой, 

международной кооперацией, поддержкой экспорта, созданием 
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высокопроизводительных рабочих мест.  Отдельным инфраструктурным 

проектом, по словам Медведева, может стать поддержка малого бизнеса и 

индивидуальной предпринимательской инициативы, а также моногородов. В 

совет по приоритетным проектам вошел, в частности, экс-глава Минфина 

Алексей Кудрин, который также является заместителем председателя 

Экономического совета при президенте. По его мнению, если новый совет 

будет работать активно, это будет еще один серьезный толчок развития 

возможностей экономики. "Я вижу соединение двух идей: повышение 

качества управления на всех уровнях и реализация нескольких проектов в 

рамках проектного подхода", – добавил Алексей Кудрин ("Стратег по 

деньгам"). 


